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La UAEM en la prensa: 
 
Amenaza paro a la UAEM; sindicatos culpan al gobernador 
Al concluir las negociaciones de este martes entre la administración central de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) y el Sindicato Independiente de Académicos (SITAUAEM), imperó el ambiente de 
incertidumbre, luego de que se planteó la insuficiencia de recursos para cubrir el pliego petitorio en materia 
económica de los sindicalizados que se manifestaron dispuestos a ejercer su derecho a huelga el próximo 1 
de febrero. En lo general, la Comisión Revisora del Sindicato responsabiliza al gobierno estatal de la probable 
suspensión de labores en la institución, al conocer que la UAEM no ha recibido recursos que legalmente le 
corresponden y que en suma representan cerca de 800 millones de pesos. Información recabada por La 
Unión de Morelos revela que la comisión revisora de la UAEM en pleno, explicó a la comisión revisora sindical 
que el gobierno del estado no ha entregado a la máxima casa de estudios de Morelos recursos de los rubros 
de Infraestructura, del rubro 23 que tiene que ver con reasignación de recursos de orden federal, la devolución 
de impuestos que autorizó el Servicio de Administración tributaria (SAT) de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, así como los 100 millones de pesos comprometidos para el pago de aguinaldo de los 
trabajadores sindicalizados. Desde las 10 horas inició el encuentro entre las comisiones revisoras de la UAEM 
y la del SITAUAEM, quienes establecieron acuerdos en algunos puntos del pliego de peticiones que tienen 
que ver con reparar situaciones particulares de académicos, consideradas como violaciones y asuntos 
relacionados con la práctica docente y las condiciones para ejercerla. Luego de un receso, las comisiones 
regresaron por la tarde para iniciar los primeros análisis y discusión de las peticiones en materia económica. 
El SITAUAEM planteó su argumento con base a los indicadores de inflación de los últimos años y al reiterar 
su compromiso con la institución solicitaron a la comisión revisora de la UAEM que valorara el compromiso 
social y de la institución con los académicos sindicalizados, y que se negociara considerando las peticiones de 
un 12 por ciento de incremento directo al salario, un 2 por ciento de incremento por pago por zona vida cara y 
un 3 por ciento de incremento al pago a despensa, todo retroactivo al 1 de enero de este año. Luego de varias 
horas de trabajo y de que la comisión revisora de la UAEM presentara documentación oficial de los recursos 
que debería tener y no les han sido asignados, los comisionados del SITAUAEM manifestaron su indignación 
y responsabilizaron al gobierno estatal de un posible paro de labores al medio día del lunes de la semana 
próxima, debido a que limita a la institución a negociar porque no tiene certidumbre de contar con esos 
recursos que legalmente ya deberían estar en las arcas universitarias. Se dijo que no se ha explicado la razón 
por la que el gobierno estatal ha retenido los recursos, y entre los representantes seccionales se generó el 
ambiente de preparar manifestaciones y el apego a su derecho a ir a huelga, sin embargo se manifestó que 
será la asamblea general, declarada en asamblea permanente quien decida las acciones el próximo viernes a 
las 11:00 horas. La reunión entre las comisiones revisoras concluyó cerca de las 8:30 y los académicos 
representantes de las secciones fueron convocados a una reunión de trabajo para esta mañana. 
Se solidariza STAUAEM 
"El gobierno estatal debe cumplir con su palabra y dar una explicación de lo que está pasando con esos 
recursos con los cuales la universidad ya contaba", declaró Virginia Paz Morales, secretaria general del 
Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEM), al 
manifestar su solidaridad con sus homólogos del Sindicato Independiente de Académicos (SITAUAEM). Paz 
Morales refirió que los sindicatos tanto administrativo como académico de la UAEM, la federación de 
estudiantes y la administración central estuvieron presentes en una reunión donde el secretario de Gobierno, 
Matías Quiroz Medina, se comprometió a entregar los 100 millones de pesos gestionados por el gobernador 
Graco Ramírez ante la Secretaría de Hacienda Federal para solventar los pagos de aguinaldos de los 
trabajadores. La secretaria general del STAUAEM dijo estar consciente de la situación económica por la cual 
está pasando la máxima casa de estudios morelense, y aseguró que "si el rector tiene las pruebas para exigir 
algo que le fue otorgado a la universidad, se le pedirá al gobernador Graco Ramírez que aclare esta situación 
porque en medio están los trabajadores en sus emplazamientos a huelga". Por tal motivo, Virginia Paz exhortó 
al gobierno estatal a cumplir con su palabra y dar una explicación de lo que está pasando con esos recursos 
con los cuales la universidad ya contaba". De lo contrario dijo, "se buscará una audiencia con el gobierno del 
estado para que atiendan las necesidades  de los trabajadores". Por último refirió que ya se han tenido 
avances en la negociación con la administración central de la UAEM en otros rubros y cláusulas pero sólo 
falta un acuerdo en las cuestiones económicas. 
FEUM llama al diálogo 
El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Israel Reyes Medina, hizo 
un llamado a las comisiones revisoras de la Administración Central de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) y de los sindicatos universitarios, a establecer una negociación sana que beneficie el 
desarrollo de los estudiantes para que sean reconocidos por su calidad. “En el entender de una negociación 
sana, esperamos que la administración central negocie respetando siempre los derechos de los trabajadores y 
sus conquistas laborales que han logrado y reconozca el liderazgo de sus representantes, de la misma 
manera a los sindicatos a mantener una negociación en la que se establezcan acuerdos sin violentar el 
derecho a la educación de los universitarios”. Interrogado si en caso de un paro de labores la FEUM 
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promovería clases extramuros, el representante de la organización estudiantil dijo que es una decisión que se 
deberá someter al Consejo General de Representantes buscando siempre el beneficio de los universitarios. 
“Reconozco la buena fe de los sindicatos y de la rectoría para lograr acuerdos para que triunfe la razón y la 
justicia por encima de cualquier interés particular o en contra de la propia institución”. 
¿Reunión? 
Al cierre de esta edición este impreso tuvo conocimiento de que tanto los representantes sindicales de la 
UAEM como de la FEUM, fueron convocados a un encuentro en Casa de Gobierno para hoy por la tarde, sin 
que se pudiera conocer el tema de la reunión, lo cual se conocerá este día. 
La Unión de Morelos, p.12, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/84275-amenaza-paro-a-la-uaem-sindicatos-culpan-al-
gobernador.html 
 
Estallaría huelga en la UAEM a partir del primero de febrero 
La Administración central de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) solicitó a cada una de 
las unidades académicas designar las áreas "blancas" y tener todo preparado ante la posibilidad de que 
estalle la huelga el próximo 1 de febrero, fecha en la que se vence el emplazamiento presentado por los 
sindicatos Académico y Administrativo. A través de una circular emitida por la secretaria general de la UAEM, 
y en el marco de las negociaciones entre la administración central y los sindicatos, se determinó enviar este 
documento sin generar alarma, pero sí para estar atentos ante el riesgo que existe de que no se pueda llegar 
a un acuerdo esta misma semana. Cabe recordar que tanto el sindicato Académico como el Administrativo 
presentaron en diciembre pasado su emplazamiento a huelga anula. El primero de ellos para una revisión solo 
salarial y el segundo contractual. La circular fue dirigida a secretarios, directores administrativos, directores de 
escuelas, facultades, institutos y centros de investigación, coordinadores y jefes de departamento. En el 
documento se explica que: "En virtud del emplazamiento a huelga por revisión contractual y salarial, 
presentado por el Sindicato de Trabajadores Administrativos y Académicos respectivamente, de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos, solicito a Ustedes, envíen a la oficina del Abogado General el 
nombre de las instalaciones a su cargo, que a su criterio no deben suspender sus actividades, a efecto de que 
estas sean consideradas como áreas blancas, a más tardar el día 28 de enero del año en curso". Además, se 
solicita por parte de la administración central se designe al personal que, en caso de estallamiento de huelga, 
deberá seguir laborando "para que sigan ejecutándose las labores cuya suspensión perjudique gravemente la 
seguridad y conservación de los locales, maquinaria y materias primas o la reanudación de los trabajos". 
Cabe destacar que este próximo viernes 29 de enero, el SITAUAEM realizará su asamblea general, mientras 
que el STAUAEM la programó para el domingo 31 de enero próximo, fechas en la que decidirán si aceptan o 
no la oferta de la administración central en cuanto al porcentaje en incremento salarial y prestaciones.  
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4064466.htm. 
 
Pide UAEM a unidades académicas designar “áreas blancas” ante posibilidad de huelga 
En el marco de las negociaciones entre la administración central y los sindicatos Independiente de 
Académicos (SITAUAEM) y de Trabajadores Administrativos (STAUAEM), la secretaría general de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) solicitó a través de una circular, la designación de 
áreas blancas ante la posibilidad de un paro de labores el próximo 1 de febrero. La circular 2, con fecha del 
lunes 25 de enero, es dirigida a secretarios, directores administrativos, directores de escuelas, facultades, 
institutos y centros de investigación, coordinadores y jefes de departamento y en el documento se explica que: 
“En virtud del emplazamiento a huelga por revisión contractual y salarial, presentado por el Sindicato de 
Trabajadores Administrativos y Académicos respectivamente, de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos, solicito a ustedes, envíen a la oficina del Abogado General el nombre de las instalaciones a su cargo, 
que a su criterio no deben suspender sus actividades, a efecto de que estas sean consideradas como áreas 
blancas, a más tardar el día 28 de enero del año en curso”. Además, en el mismo documento se solicita por 
parte de la administración central se designe al personal que en caso de estallamiento de huelga, deberá 
seguir laborando, “para que sigan ejecutándose las labores cuya suspensión perjudique gravemente la 
seguridad y conservación de los locales, maquinaria y materias primas o la reanudación de los trabajos”. 
Por su parte, los sindicatos han dado a conocer que la fecha para la asamblea general en la que definirán si 
aceptan o no la oferta que está presentando la UAEM, será en la presente semana. El viernes 29 de enero el 
SITAUAEM realizará su asamblea general, mientras que el STAUAEM la programa para el domingo 31 de 
enero próximo. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/84276-pide-uaem-a-unidades-academicas-designar-
areas-blancas-ante-posibilidad-de-huelga.html 
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Solicita la UAEM a sindicatos designen áreas blancas en caso de estallar huelga 
Tras el emplazamiento a huelga programada para este 1° de febrero por parte de los sindicatos: 
Independiente de Académicos (SITAUAEM) y de Trabajadores Administrativos (STAUAEM), la secretaría 
general de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) solicitó mediante una circular la 
designación de “áreas blancas” ante el riesgo de que se coloquen las banderas rojinegras para este lunes. 
Patricia Castillo España, secretaria general de la UAEM, a través de la circular 02, con fecha del lunes 25 de 
enero solicitó a los secretarios, directores administrativos y de Escuelas, Facultades e Institutos, para que 
hagan la relación de las áreas que pueden ser consideradas como áreas blancas en caso de que estalle la 
huelga. Sin embargo, tanto la rectoría como los titulares de los sindicatos Académico y Administrativo, 
intensifican las pláticas y el diálogo para lograr llegar a un feliz término a efecto de conjurar la huelga 
emplazada para el 1° de febrero próximo. Cabe señalar que las demandas de los sindicatos van encaminadas 
a la revisión contractual y salarial, presentado por el Sindicato de Trabajadores Administrativos y Académicos. 
Por tanto, se busca garantizar que bajo ninguna circunstancia las áreas que sean declaradas “áreas blancas” 
vean suspendidas sus actividades, y por ello se está solicitando tenerlas en consideración antes de este 28 de 
enero. Y pese a la confianza que existe para llegar a arreglos satisfactorios, desde ahora la administración 
central está garantizando la designación del personal para que pueda seguir laborando en caso de 
estallamiento de huelga. La circular enviada por Patricia Castillo España, secretaria general de la UAEM, 
también deja claro que es para que sigan ejecutándose las labores y evitar que una suspensión perjudique 
gravemente la seguridad y conservación de los locales, maquinaria y materias primas o la reanudación de los 
trabajos. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76167. 
 
Investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos crean antena innovadora para televisión 
Investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) diseñan una antena dual en 
dimensiones reducidas que captura las señales de televisión abierta, con el objetivo de brindar una alternativa 
práctica y de bajo costo en el mercado de las antenas. La antena se destaca por ser de poco peso y permite 
captar las señales digital y análoga, detalló en una entrevista con la Agencia Informativa del Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la investigadora de la UAEM, Margarita Tecpoyotl Torres. “La parte 
innovadora es el tamaño y los materiales que son de mucha calidad, son importados, lo que nos permite tener 
una buena respuesta; además del diseño, porque estamos usando técnicas novedosas y eso nos ha hecho 
posible patentarlo”, subrayó. La antena mide 8.5 x 5 centímetros y pesa 16 gramos, indicó la profesora de la 
universidad. “Si nosotros recurriéramos a recubrimientos más delgados, podríamos generar una antena 
ultradelgada, pero no es la intención porque la queremos resistente para que pueda estar a la intemperie”, 
apuntó. El aparato se puede usar para la televisión análoga y digital; en el caso de que sea análoga se 
requiere de un decodificador y para la digital solo basta con conectar el cable coaxial a la televisión. La 
investigadora resaltó que otra particularidad de esta antena es que no requiere alimentación eléctrica ni 
amplificador, porque las comerciales de uso interno en general sí requieren ser conectadas. Los 
investigadores de la UEAM comenzaron con el desarrollo de la antena hace dos años, periodo en el que 
hicieron pruebas de desempeño y aceptación. “Nos dimos cuenta que no es posible llevarla a procesos de 
fabricación en serie por los recubrimientos, por lo que hemos probado nuevos materiales obteniendo mejores 
resultados”, comentó Tecpoyotl Torres. Por lo que en relación a la venta de la antena en el mercado, la 
investigadora señaló que tienen algunos acuerdos con aliados y en la medida que avancen les darán 
respuesta. “Nos satisface mucho el nivel de aceptación que tiene cuando la mostramos al público, pero 
estamos en fases de prueba y no podemos comprometernos a grandes cantidades de fabricación ante la falta 
de recursos, porque se requiere de una gran inversión para producción en masa”, manifestó. 
Diario de Morelos, (Notimex), 
http://www.diariodemorelos.com/content/investigadores-de-la-universidad-aut%C3%B3noma-del-estado-de-
morelos-crean-antena-innovadora-para 
 
Promueven cultura del aprovechamiento de internet en la UAEM 
“El uso de la red digital  en las universidades está por debajo de sus capacidades, debido a que los 
estudiantes sólo lo utilizan para comunicarse, informarse e interactuar en sus perfiles de redes sociales, sin 
tener una actividad productiva, señaló Juan Manuel Gómez Rodríguez, catedrático de la Facultad de Derecho 
y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) al impartir la 
conferencia “La administración pública y su relación con las nuevas tecnologías de la información”. En esta 
conferencia realizada hoy en el auditorio de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAeI), 
Juan Manuel Gómez agregó que el factor decisivo para el aprovechamiento de Internet será la habilidad de 
las universidades  para desarrollar una cultura de las tecnologías emergentes, así como nuevas estrategias de 
enseñanza-aprendizaje en la era digital. Exhortó a los estudiantes y profesores a utilizar las redes sociales 
para educar, mediante la creación de  grupos que integren a toda la clase y en el que se detallen tareas, o 
bien crear de blogs para elaborar proyectos y motivar a los alumnos a que investiguen y escriban, lo que les 
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dará la oportunidad de publicar sus trabajos que también contengan videos. Gómez Rodríguez reiteró que los 
estudiantes universitarios en su mayoría son privilegiados al contar con aparatos cada vez más sofisticados, 
sin embargo la mayoría de la población mexicana sigue estando al margen de esta tecnología, además, la 
falta de capacidades económicas para pagar el costo del acceso permanente a datos de Internet, los orilla a 
usar redes abiertas de wifi, lo que los expone a vulnerar información personal valiosa. A esta conferencia 
asistieron Alma Rosa López Castañeda, jefa de carrera en Administración Pública y Economía; José Gómez 
García, presidente de la Academia de Administración Pública de Morelos, así como estudiantes y profesores 
universitarios de las áreas de administración pública y economía. 
Capital Morelos, (UAEM), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/promueven-cultura-del-aprovechamiento-de-internet-en-la-
uaem 
 
Pierde Garfias su primer duelo en París 
La karateca morelense, Verónica Garfias Guzmán no logró trascender en el Open de París, pues cayó en el 
arranque del evento. La tlahuica se enfrentó en la primera ronda a la representante de España, quien con su 
experiencia europea logró vencer 3-2 a la tlahuica en el Coliseo Pierre de Coubertin de la capital francesa. “Un 
descuido nos dejó afuera de la primera ronda, tuvimos la oportunidad de avanzar pero la rival hizo bien las 
cosas y nos quedamos en la orilla”, comentó su entrenador, Yankel Godínez. El preparador tlahuica aseguró 
que este torneo le servirá mucho de fogueo a la joven karateca, ya que se midió ante una de las mejores 
peleadoras del viejo continente y cayó por muy poco ante ella. En el Open de París han participado atletas 
morelenses como: Rebeca Garfias, Andrea Rodríguez y Laura Mariano, quienes han representado al estado 
en justas nacionales e internacionales. Garfias Guzmán regresará hoy a los entrenamientos para mejorar su 
técnica, el sábado viajará a Toluca para el proceso del selectivo nacional que representará a México en los 
Juegos Centroamericanos y del Caribe. Yankel Godínez aseguró que Garfias tiene amplias posibilidades de 
estar en el combinado nacional, ya que tiene gran experiencia en los torneos internacionales. 
Capital Morelos, p.17, (Diego Jiménez). 
 
¡Presumen título! 
Con una gran ambiente y un excelente marco lleno de colorido y muchas emociones finalizaron las 
actividades correspondientes a la sexta edición de la Liga de Tocho UAEM Morelos en el Campus Norte de 
Chamilpa, ya que de nueva cuenta lució un marco de fiesta evento en el que los aficionados a este deporte se 
dieron cita para apoyar en todo momento a sus equipos favoritos y en el que se jugaron los partidos 
correspondientes a la lucha por el tercer y primer lugar, respectivamente. En la lucha por el título en la rama 
varonil, la escuadra de los Falcons se llevó el triunfo al superar con un final de 32-18 al representativo de 
Transformers, duelo en el que al inicio de la primera parte la lucha lució muy pareja, la escuadra naranja 
cometió errores que a la postre significaron caer ante un gran rival que demostró el por qué fue considerado 
entre los candidatos a la victoria, fue una lucha muy disputada en los primeros minutos del juego, donde 
incluso Falcons estuvo abajo en los cartones, pero al final fueron contundentes a la hora de definir su camino 
a las diagonales del rival y marcar su victoria. Mientras que en la lucha por la tercera posición, el conjunto de 
Titanes se apuntó la victoria ante el representativo de Osos con un final en la pizarra de 42-12. Por lo que 
correspondió a la pelea en la rama femenil "A", en una lucha que se definió hasta los minutos finales del 
encuentro el equipo de la Universidad Internacional José Vasconcelos (Uijova) se lleva el triunfo con un final 
de 20-19 ante el representativo de Mustangs, al que no les alcanzó su esfuerzo en la parte final de la 
confrontación para darle la vuelta a la historia de esta confrontación. En lo que fue el duelo por la tercera 
posición, el equipo de Mandriles en una buena actuación en el emparrillado de juego vencen a Bulldogs con 
un final en los cartones de 18-08, juego muy peleado en el que los equipos saltaron con lo mejor de su 
arsenal, buscando siempre alcanzar el triunfo, lucha atractiva que mantuvo a sus seguidores pendientes en su 
accionar. En la rama femenil "B", Gigantes logró apuntarse el triunfo con final de 20-06 ante su similar de 
Venadas Black, quienes nunca bajaron la guardia peleando en todo momento por alcanzar a su rival, sin 
embargo esta vez del otro lado sus rivales fueron más contundentes a la hora de definir la pizarra a su favor y 
conseguir la corona de esta sexta temporada. Por su parte el representativo de Titanes vence 12-00 a 
Broncos Babys en la pelea por la tercera posición. En la categoría Mixto, en el duelo por el título Black Birds 
se apuntó la victoria, luego de vencer con un final en los cartones de 38-26 a su similar Mustangs, que pese a 
que apretó el acelerador, no le alcanzó para verter los cartones de esta confrontación. Mientras que en el 
juego por la tercera posición logra Jacks la victoria ante la escuadra de Búfalos 20-19, juego muy parejito en el 
que un punto marcó la diferencia en este choque final. 
La Unión de Morelos, p.38 y 39, (Lucio Lara), 
http://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/84293-levantan-el-titulo.html 
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Breverías Culturales 
"Fuerza Natural". Naoya Hatakeyama se ha centrado mucho en las imágenes de paisaje, en especial de los 
lugares donde las formaciones naturales e industriales chocan. Conferencia que dictará Naoya Hatakeyama, 
galardonado artista japonés de la fotografía, en el auditorio de la Facultad Artes de la UAEM, a las 13 horas. 
Entre otras distinciones recibió en el 2011, el premio de Artes del Ministerio de Educación, Cultura, Deportes, 
Ciencia y Tecnología de Japón; nos visita para conversar sobre su más reciente proyecto sobre la fotografía 
de la naturaleza.  
El Regional del Sur, (Bonifacio Pacheco), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=76142. 
 
Poderoso caballero es don dinero… 
Los dichos y consejas populares sin duda, son la más clara expresión de los conocimientos, los saberes, la 
filosofía, las creencias así como de los sentires del pueblo. Poderoso caballero es don Dinero, es un dicho 
muy conocido que he venido escuchando desde que era niño y que refleja la concepción que nuestro pueblo 
tiene del dinero. La Real Academia de la lengua define el término dinero como: Econ. Medio de pago o cambio 
aceptado generalmente. Su etimología viene del vocablo latino  Denarius, antigua moneda romana cuyo 
símbolo era X, de allí su nombre. Hace más de seis mil años, las comunidades humanas, empezaron a crecer 
gracias al invento de la agricultura, dejaron de ser trashumantes y se establecieron en comunidades. 
Paralelamente, a este crecimiento, se inició tambien la división social y la diferenciación del trabajo, así, 
algunos miembros de las comunidades se dedicaron a la agricultura, otros a la producción de herramientas y 
utensilios tanto para el trabajo como para para las necesidades culinarias y aun ornamentales; otros más, se 
especializaron en la elaboración de las vestimentas, la conservación de alimentos etc.. En la medida que las 
sociedades sedentarias crecían, su estructura social se hizo más compleja y la diferenciación social del 
trabajo, también. Fue en contexto del desarrollo de la complejidad de las sociedades humanas que se hizo 
necesario el intercambio o trueque entre los productos, así, los agricultores podían intercambiar granos por 
carne, utensilios, vestimenta, productos ornamentales, etcétera, de igual manera quienes se dedicaban a 
otras actividades podían intercambiar por comida y demás productos diferentes a los que cada grupo 
producía. Con la evolución de las sociedades el intercambio o el trueque, se fue haciendo más complicado, y 
se inventó una manera diferente de intercambio, se inventó el dinero. Así, surgieron inicialmente como dinero 
de intercambio, los granos de cacao o de cereales; también sirvieron para este propósito las piedras 
preciosas, la obsidiana, los metales raros como el oro o la plata. Estas fueron las primeras formas de dinero. 
Ante las falsificaciones de los metales preciosos el oro y la plata, hacia el siglo VII A.C., se empezaron a 
acuñar las monedas con el sello real para certificar la autenticidad de esas monedas oro y plata. El dinero 
tenía en sí mismo el valor de su intercambio. No es por echar toda la culpa a los chinos, pero históricamente, 
fueron los mercaderes chinos fueron quienes empezaron a usar el papel moneda durante la dinastía Tang, 
casi dos siglos A.C. En Europa, el papel moneda se introdujo hasta el siglo XVII. El papel moneda 
actualmente, es el billete de banco, emitido por un banco central. Al papel moneda se le conoce como 
moneda fiduciaria. Se llama fiduciaria, porque su valor se basa en la fe o confianza de la comunidad, es decir, 
su valor, se respalda en una promesa de pago por parte de la entidad emisora. En sus inicios el papel moneda 
estaba respaldado por su equivalente en oro o plata. Actualmente el dinero ha perdido su relación y 
convertibilidad con los metales nobles. El dinero en la premisa capitalista es una mercancía, y como toda 
mercancía, está sujeta a las inexorables leyes de oferta y demanda. ¿Qué es lo que le da valor al dinero?, en 
sus inicios, el papel moneda o dinero fiduciario estaba respaldado por oro o plata por lo que los bancos 
centrales de cada país debían tener una reserva en oro y/o plata, lo que respalda el valor de cada billete. 
Actualmente son principalmente las divisas como el dólar de los Estados Unidos de América las que dan el 
respaldo al resto de las monedas del mundo. Una siguiente pregunta sería ¿ Y qué le da el valor o respaldo a 
las divisas como el dólar? Es aquí donde entra en juego otro constructo humano perverso, conocido como 
libre mercado y la llamada “ley” de la oferta y la demanda. Bajo la lógica capitalista, un bien tiene valor en 
función de su oferta y demanda. Traté hace unos días de explicar este concepto a mi hijo adolescente, y le 
puse como ejemplo el precio de una playera “de marca” de la Selección Nacional: al inicios del mundial 
pasado las playeras del representativo nacional tenían un costo de 1000 pesos, en la medida  que México 
ganaba partidos, el costo subió a 1500, sin duda alguna si la Selección hubiera llegado a las semifinales o 
hipotéticamente a la final, esa misma camiseta se hubiera vendido en más de 2000 pesos, pero como no pudo 
llegar al tan soñado quinto partido, en las tiendas su precio se vino abajo y se vendió a menos 1000. 
Actualmente se puede conseguir en menos de 500 pesos. Su costo real, estimo, debe andar por los 100 
pesos. Estas “leyes” de la oferta y la demanda son las que deciden sobre el valor del dinero, estamos ante un 
fenómeno donde el valor del dinero es meramente especulativo. Cualquier movimiento o hecho de impacto 
internacional, hace que el costo de los bienes, suba o baje (como el caso del petróleo) de la noche a la 
mañana. El dinero ya no tiene un respaldo en oro o plata, tampoco en la producción.  Por lo que vivimos en 
una economía casi virtual, de especulación de zozobra, donde menos del 1% de la población mundial, la que 
posee el 99 por ciento de las riquezas globales, decide los movimientos especulativos que le favorezcan en su 
pulsión de acumulación desmedida y amoral. 
La Jornada Morelos, (José Antonio Gómez Espinoza), 
http://www.jornadamorelos.com/site/opinion/articulos/poderoso-caballero-es-don-dinero. 
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Editorial 
¿Y el dinero? 
Los inexplicables problemas de liquidez del gobierno estatal amenazan con generar un nuevo conflicto social. 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos puede quedar paralizada el lunes si sus sindicatos llegan a 
la huelga. La administración central universitaria ha señalado que los retrasos en la entrega de los recursos 
estatales imposibilitan cumplir las demandas salariales esgrimidas. En los últimos meses sobran los casos en 
que calles y carreteras han sido cerradas por reclamos que implican el incumplimiento financiero de las 
autoridades estatales. Lo preocupante es que en varios casos los recursos que no existen estaban 
presupuestados. O sea, destinados para un fin que al final no se cumplió. 
La Unión de Morelos, p.2. 
 

Estatal:  
 
Inauguración del laboratorio de realidad virtual 
Con el objetivo de apoyar en sus estudios a los alumnos de la carrera de Ingeniería Mecatrónica, se inauguró 
en el Tecnológico de Monterrey, Campus Cuernavaca, el laboratorio de realidad virtual que está integrado por 
plataformas tecnológicas en las que se desarrollan experimentos y prácticas de redes industriales, 
automatización y control. Dicho laboratorio se encuentra ubicado en el Parque Tecnológico, dentro de la Celda 
de Manufactura, en él se emplean dispositivos reales de control que son dotados de máquinas de realidad 
virtual para emulación de procesos. Los profesores explicaron que con este innovador sistema se brinda la 
posibilidad de que los estudiantes desarrollen competencias y adquieran conocimientos, por medio de 
escenarios de entretenimiento más diversos y complejos, tales como los que hallarán en la industria, pero en 
un entorno digital, por ello lo de “virtual”. Se trata de experiencias que de otra manera sería imposible 
desarrollar, debido a la alta complejidad que implica. 
La Unión de Morelos, p.26, (Antonio Israel Aguilar). 
 
Impulsan la investigación 
La Universidad Nacional Autónoma de México, a través de TV UNAM, el Grupo Financiero Interacciones y 
PricewaterhouseCoopers S.C., convocaron  a estudiantes de licenciatura y posgrado e investigadores de las 
instituciones de educación superior públicas y privadas de todo el país, a participar en el Segundo Premio 
Nacional de Investigación “Impulso al desarrollo de las finanzas estatales”, evento al que asistió el 
Gobernador Graco Ramírez. El objeto fue realizar trabajos de investigación que aporten propuestas 
novedosas y originales para impulsar el desarrollo de las finanzas estatales. 
Diario de Morelos, (DDM Staff), http://www.diariodemorelos.com/content/impulsan-la-investigaci%C3%B3n. 

 
Nacional: 

 
Ciencias genómicas de la UNAM, de las carreras de más alto nivel académico 
A 12 años de haber iniciado, la licenciatura en ciencias genómicas de la Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) se ha consolidado como una de las carreras de más alto nivel académico tanto en México 
como en el mundo. Los egresados de estos estudios de pregrado alcanzan conocimientos de nivel de 
doctorado, por lo que son considerados para ingresar a plazas u obtener becas en laboratorios nacionales y 
del extranjero. La carrera comenzó en agosto de 2003 y ha sido un éxito educativo. Nuestros alumnos salen 
muy bien preparados, podría decir que muchos laboratorios se pelean por tenerlos, aseguró Esperanza 
Martínez Romero, coordinadora de la licenciatura que se imparte en el Centro de Ciencias Genómicas y el 
Instituto de Biotecnología, con sede en Cuernavaca, Morelos. 
La Jornada, p.2, (Emir Olivares Alonso). 
 
Eduardo Vega López, nuevo director de la Facultad de Economía de la UNAM 
La Junta de Gobierno (JG) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) designó a Eduardo Vega 
López director de la Facultad de Economía (FE) para el periodo 2016-2020, en sustitución de Leonardo 
Lomelí Vanegas, quien en noviembre pasado se separó del cargo al ser nombrado secretario general de la 
casa de estudios por el rector Enrique Graue Wiechers. Ayer por la mañana, Vega López tomó posesión en la 
FE, en una ceremonia donde delineó los que serán sus ejes de trabajo. Uno de sus principales objetivos, dijo, 
será recuperar, continuar y concluir a la brevedad posible la reforma académica en el plan de estudios de la 
licenciatura escolarizada. También impulsará la actualización disciplinaria y docente del personal académico; 
la innovación académica, entendida como el diseño de nuevos programas de estudio, preferentemente de 
posgrado, que nos vinculen como facultad a las opciones multidisciplinarias e interdisciplinarias con otras 
instancias de la UNAM, para tener una oferta más sólida que se acerque a los requerimientos de este siglo. 
La Jornada, p.33, (Emir Olivares Alonso). 
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Para acceder a mercados globales se requiere una gran cantidad de patentes 
México tiene un sistema de registro de patentes que cumple con estándares internacionales, no obstante 
existe una gran ignorancia sobre su importancia para el desarrollo económico, señala María Emilia Pinchetti, 
académica del Departamento de Derecho de la Universidad Iberoamericana. La experta en derecho de la 
propiedad intelectual recuerda que hay una notoria diferencia entre el número de patentes internacionales que 
se solicitan en México, provenientes de países como Estados Unidos, Japón, Alemania o Francia, con 
respecto a las solicitudes de patentes nacionales, lo que contribuye a un rezago del conocimiento tecnológico 
y técnico. Por su parte, Héctor Nolasco, investigador del Centro de Investigaciones Biológicas del Noreste 
(Cibnor), refiere que se podría pensar “¿para qué producir patentes? si cuesta mantenerlas”. El investigador, 
quien ya ha obtenido patentes nacionales e internacionales, explica que en un mundo globalizado “así es el 
sistema”: los que tienen competencia en los mercados son los que tienen la propiedad industrial con cientos o 
miles de patentes, aunque sólo un pequeño porcentaje de éstas tienen uso en el mercado. 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/941716.html 
 
Diseñan productos lavables hechos de papel reciclado 
Mariana Navarro Álvarez, joven egresada de la Universidad Iberoamericana, confecciona diversos productos 
con papel reciclado y lavable mediante un proceso que les da resistencia y buen aspecto, semejante al de la 
piel. Con esta idea innovadora, la ex alumna de la licenciatura en Diseño Gráfico puso en marcha la marca 
Maralgui para promover la protección al medio ambiente y, a su vez, innovar en el diseño de sus productos 
hechos a mano con papel lavable, primeros de su tipo en el país. Datos del Centro de Información y 
Comunicación Ambiental de Norteamérica (Cicena) indican que México produce al menos 22 millones de 
toneladas de papel al año y poco más de 80 por ciento proviene del papel reciclado. Entre los productos 
fabricados con papel se encuentran bolsas, tarjeteros, mochilas, fundas para tabletas electrónicas y laptops, 
además de delantales y loncheras que, a diferencia de otros similares, son resistentes al agua. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/941689.html 
 
 

Internacional: 
 
La conquista de América causó fuerte huella en el clima global: estudio 
La despoblación de nativos en América durante la conquista europea no sólo tuvo un gran impacto cultural y 
social, sino que dejó huella en el clima y la atmósfera a escala global, según un estudio de la Universidad de 
Harvard publicado ayer en la revista Proceedings of the National Academy of Science (PNAS). Ya nadie 
discute que la llegada de los colonos europeos al Nuevo Mundo diezmó a las poblaciones nativas a través del 
conflicto y la transmisión de enfermedades, pero la ciencia debate todavía sobre las fechas, la magnitud y los 
efectos de la despoblación. Algunos investigadores sostienen que las enfermedades afectaron a la población 
nativa poco después de su primer contacto con los europeos y se extendieron con tal ferocidad que su 
impacto dejó huellas significativas en el clima global. Otros argumentan, sin embargo, que el proceso fue más 
gradual y tuvo lugar a lo largo de muchos años. El nuevo estudio de la Universidad de Harvard, liderado por 
Matt Liebmann, disputa ambas teorías al demostrar que, en lo que hoy es el norte del estado de Nuevo 
México (EU), las enfermedades no se propagaron hasta casi un siglo después del primer contacto entre 
europeos y nativos americanos. 
La Crónica de Hoy, (EFE), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/941507.html 
 
 
 
 


